

EL BIEN PÚBLICO

OFICINAS

Bastion, 39

Mahon Lunes 21 Abril 1890

PRECIO DE SUSCRICION 150 PESETAS AL MES

AÑO XIX

Núm. 5.191

BOSQUEJOS POLÍTICOS

Madrid 16 Abril 1890.

Atravesamos un momento histórico ó nos atreviese una enfermedad política, en los cuales parece que los nervios se distienden, que la cabeza se amortigua y cae rendida á su propia pesadumbre, que el cuerpo vacila y se entrega, que no hay más que tendencia al reposo en todo el organismo, y que las manos que amenazaban suplican, y el rostro que se enfureció se aplaca por las debilidades, y la mirada que se encendía, háse disipado en sombras, y el corazón que se exaltaba en entusiasmos ha sucumbido en apocamientos.

Nada nos interesa.

Cassola declaraba ayer tarde, despues de su último discurso, que ya no sabia de mayores durezas y acusaciones para Sagasta despues de las que lleva proferidas, sin conseguir alterar el ánimo del presidente del Consejo de ministros, ni el ánimo de la mayoría, ni el ánimo de nadie.

No he conocido un actor de más pulmones ni de más talento que Rafael Calvo.

Gritaba que se deshacía en aquel «Tenorio», en aquel «Seno de la muerte», en aquellos estrépitos de «Don Alvaro», en aquellas tremendísimas y espantables complicaciones del romanticismo trágico, del efestismo dramático y de la leyenda de difamadores y espadachines del siglo XVI. No era aquel actor un hombre, era un gigante de voz, actitudes, laringe y pulmones. Y sin embargo, el teatro donde tales ruidos se producían se arruinaba, y el público oía al pasar por la plaza de Santa Ana choque de pasiones y de puñales, ruido de trompetas y magullamientos, rayos, truenos y pistoletazos; pero seguía su camino sin penetrar en el coliseo.

No conozco una palabra más abundante, ni un entendimiento más ágil, ni una laringe de semejante acero, ni una accion dramática más espantosa, ni más riqueza de giros, frases, palabras, conceptos, ideas, para multiplicar un asunto; ni mayores audacias, ni pasion más entendida, ni oratoria más agresiva en sus grandes momentos, ni Júpiter parlamentario más tonante que D. Francisco Romero Robledo haciendo la oposicion á D. Práxedes Mateo Sagasta. Pues con eso y todo, los políticos oyen á Romero porque es Romero, como oyen á Silvela porque es Silvela, como oyen á Cánovas porque es Cánovas, como oyen á los tres porque ninguno de ellos se parece á los otros, pero en ellos se acaba la espectacion y el interés oposicionista, y fuera del recinto legislativo, todo llega desvanecido, disuelto, aventado, indiferente á todas partes.

Este es el caso.

La política empieza á interesar por sus hechos y acaba ya de interesar por sus palabras, aunque sean las más elocuentes y las más extraordinarias de todas.

Y yo creo que esto es un bien.

No hay que atribuirlo á nadie. No hay un hombre, por grande que sea, que tanto

pueda trasformar en un país la opinion pública.

Ni la política de nadie lograría esta gran indiferencia, hoy excesiva por falta de ideas, pero hoy justificada por sobra de pláticas oratorias.

La gente se entera de todo. Ya no hay bastidores en el escenario político. Las intrigas las denuncian al público los mismos intrigantes. Las crisis se hacen en la plaza pública. Llega todo el mundo al exacto conocimiento de todas las cosas. Y lo fatídico que se dice se conoce, si lo hay, y se descuentan las palabras del anuncio; y si no lo hay, las mismas palabras se evaporan. Nadie teme perder por unos pocos, más ó menos grandes, las conquistas logradas por el infinito número de los pequeños. Cada estatura ha sido medida y examinada sin pedestal; cada magnate removido y manoseado; cada prestigio entregado á la direccion y al análisis de la crítica. Ninguno puede apedrear á ninguno en calidad de inocente y sin mancha; todos pusieron manos en la mejilla del contribuyente; no hay quien no gritara en su día «Crucifixe» contra el aliado de algun momento; ni quien no haya negado á su profesor en las enseñanzas para arrebatarle el mando; ni quien por treinta distritos no se sienta capaz de las mayores benevolencias desde la situacion de discrepante, disidente, rebelde ó desperdigado de cualquier partido.

¿A qué, pues, la escena á diario, la representacion constante, el drama sin entreacto, si todos estamos en el secreto perfectamente informados?

La situacion actual viene gastada por vieja, por combatida, por aniquilada en sus propias disidencias, por motines y revueltas, faltas y pecados, errores é incapacidades; pero la situacion actual debe forzosamente dar la ley del sufragio y la ley del presupuesto, y cuanto contra ella se diga, para que acelere su compromiso, será útil y tendrá resonancia y eco; pero cuanto contra ella se perora, ageno ó contrario á la rapidez con que debe llenar su cometido, será contraproducente y perjudicial para los mismos impugnadores de la actual situacion.

Los conjurados han hecho menos en pró de aquellas leyes que en contra de las personas que deben votarlas, y de aquí la gran flojedad de la opinion ante sus campañas, la gran indiferencia del público ante sus discursos.

Si hoy hubiera sufragio y presupuesto, que pudo haberlos en diciembre con otra conducta oposicionista, hoy serían interesantísimas las campañas oratorias parlamentarias pero necesitando el sufragio y el presupuesto como necesidad primera, lo demás distrae, cansa y perjudica.

Aunque los ojos ven, los ojos ven por la luz; y aunque puedan tener razon los discursos de la política por la política, no es ahora cuando el arte nos puede atraer, sintiendo como sentimos las necesidades de la realidad no satisfechas.

Los discursos de los oposicionistas contra Sagasta, sin presupuestos y sin sufra-

gio valen tan poco contra el mismo Sagasta, como poco valdrán en favor de Sagasta los que él pronuncie para conservarse en el poder una vez que haya sufragio universal y presupuestos.

¿Entre tanto qué se consigue?

Que se quita fuerza y autoridad á Sagasta; que esa fuerza que Sagasta, que se va, pierde, no la gana Cánovas, que se aproxima; y que entre tanto no se crea entre los dos nada formal, ni sério, ni posible. Cassola en frias relaciones con Martos y Romero; Lopez Dominguez en total ruptura con Romero, Martos y Cassola; Gamazo combatido por Cassola y suelto é independiente; Martos dado al silencio; Romero dado al combate; cada cual en su lugar y nunca juntos.

¿Cómo, pues, cambiar, ni siquiera torcer, el curso racional y lógico y necesario de los acontecimientos?

La casa sagastina se cuarteada y se derrumba; la aprobacion del sufragio universal será el último hachazo, y la aprobacion de los presupuestos barrerá el polvo de las ruinas.

Si para entonces no hay otra vivienda que la más ó menos adecuada y confortable del partido conservador, por grieta de más ó cristal de menos, por la sobra de unas goteras ó la falta de la tarima, con poca luz ó poco aire, ¿vamos á ponerle tachas si no tenemos otra en que albergarnos y vamos por ello mismo á preferir sobre tal cual incomodidad pasajera el acostarnos á la intemperie y sucumbir al raso? No hay que hacer calendarios.

La opinion pública ha fallado contra Sagasta á plazo breve y á favor de Cánovas como heredero. Quiere que Sagasta cumpla su fin, y como la opinion se impone tanto por energías como por abandonos, hoy abandona á los que dilatan, de cualquier manera legitima que sea, el natural y esperado desenlace.

Y la flojedad es cansancio de lo estéril.

Y demostracion al mismo tiempo de que todo está previsto, y de que no interesan los preliminares, sino el desenlace.

Con todas las grandes pasiones ocurre lo mismo.

El mayor fervor de los enamorados crece el día de las mayores dificultades para el casamiento.

Cede y mengua cuando se pone la casa.

Porque entonces se divide el interés entre los muebles, los regalos y el nóvio.

Si ahora es lo mas fácil del mundo sustituir á Sagasta por Cánovas, y no hay otra posible sustitucion, ¿cómo ha de interesar una oposicion frenética por parte de nadie?

¿Quién iría por curiosidad con una batería de ocho cañones á ver matar un pavo inmóvil y ahito?

Pues eso es lo que no nos interesa, y nos distiende, nos enerva, nos adormece y nos cansa.—Martin

REVELACIONES DEL SR. FIOI

«El Mercantil Valenciano» publica lo siguiente, al dar cuenta de las gravísimas re-

velaciones que acaba de hacer públicas el exgobernador civil de aquella provincia:

«Los acontecimientos carlistas revelaron imprevision, falta de dotes de gobierno, torpezas políticas, pero nada de eso llega á las entrañas y al fondo de esta sociedad; no son estas señales síntomas de profunda y mortal gangrena, no tocan á la moralidad del Gobierno, y si es posible la vida nacional con un Gobierno torpe ó inepto, ¡ah! la muerte es segura inevitable y pronta cuando la inmoralidad y la corrupcion envuelven á los gobiernos y se extiende desde lo alto á lo que está más bajo esa atmósfera malsana que mata sin remedio á cuanto toca, y lo toca todo.

Nosotros lo hemos leído y releído muchas veces antes de darlo á las cajas; hemos creído por un momento que soñábamos, que éramos presa de una pesadilla horrible que nos hacían traicion los ojos, pero hemos tenido que doblarnos ante la realidad.

El Sr. Fiol ha escrito un «memorandum» que comprende la historia completa de su mando en esta provincia, y en ese documento, que lleva la firma del Sr. Fiol, destituido hace unos cuantos días del cargo de gobernador, se leen los siguientes párrafos, que copiamos de las columnas de un colega:

«He perseguido el juego unas veces, y lo he tolerado otras, imitando la conducta que sigue en Madrid el Gobierno y que siguen gran número de gobernadores de España.»

«Tolerando en ciertas ocasiones el juego no he hecho más que cumplir las instrucciones que el ministro me ha comunicado alguna vez diciéndome que, «caso que ciertas exigencias aconsejaran alguna lenidad en la cuestion del juego, lo hiciese de manera que á nadie aprovechase.»

Termina diciendo:

«Un ministro que dice á un gobernador que ciertas «exigencias pueden aconsejar» la lenidad en la cuestion del juego, no tiene prestigio ni autoridad para exigir responsabilidad ni pedir la dimision á ese gobernador que ha seguido su consejo y que ha cumplido sus órdenes «Podrá caer en tales casos un gobernador porque así place á un ministro, pero caerán por él, abofetados por la opinion, el ministro que lo separa y el Gobierno que apoya á éste so pretexto de una moralidad mentida y de una rigidez mentida.»

VIAJE DE M. CARNOT

A las nueve de la mañana del día 16 el tren presidencial llegaba á la estacion de Avignon, en cuyo andén saludaron al presidente de la república el prefecto del distrito y unos 500 ciudadanos.

Eran las diez y media cuando la comitiva llegaba á Arlés, donde la recepcion fué mucho mas calurosa que en la capital del Vaucluse.

Aquí se encontraban los diputados Laguel, Leydet y Boyer, el general Japy, jefe del 15.º cuerpo del ejército; el senador Challemel-Lacour, el prefecto de las Bocas del Ródano, el clero, los funcionarios civiles y militares, etc.

Contestando al discurso del alcalde, M. Carnot dijo que quería mucho á la vieja ciudad provenzal, donde durante su juventud había permanecido dos meses en calidad de ingeniero del Estado.

En Aix la poblacion se ha mezclado con el elemento puramente oficial, estando la mayor parte de las casas lujosamente engalanadas. El presidente subió en un coche á la Daumont, dirigiéndose hácia el hotel de la Sote Prefectura, siguiendo en otros carruajes las autoridades y una delegacion de los periodistas del Mediodía, compuesta de 46 individuos.

Las tropas formaban en la carrera mientras que la sociedad Santa Cecilia y la banda filarmónica, colocadas cerca del arco de triunfo, ejecutaban las marchas nacionales.

En la prefectura esperaban agrupados en los diversos salones los miembros del tribunal, los profesores de la Universidad, los delegados de las corporaciones civiles y de los sindicatos.

Felicitaron al jefe del Estado M. Ruben du Couder, presidente de la Audiencia; el arzobispo monseñor Gouthe-Soulard y el alcalde.

Contestóles M. Carnot diciendo: «He venido como ciudadano y os doy las gracias por vuestros obsequios.»

Al salir del hotel de la Prefectura, el presidente de la república visitó la Universidad, donde fué vitoreado por los estudiantes, y el Museo, en cuyo pátio tocaron aires locales la sociedad La Mandolina y los tamborileros provenzalenchs.

A las cuatro y cuarenta y cinco la comitiva regresaba hácia la estacion.

En resumen, la recepcion fué muy entusiasta, y el hecho tiene tanta importancia cuanto que en la ciudad de Aix están en mayoría los monárquicos.

El discurso del obispo contribuyó mucho al magnífico ejemplo de concordia que acaba de dar una poblacion tan dividida respecto á la política.

Se asegura que, por su parte, M. Carnot manifestó á los ministros presentes que estaba muy léjos de esperar semejante recepcion.

A la salida del tren la muchedumbre dió dos entusiastas gritos de «¡viva la Francia!», «¡viva Carnot!», y uno menos acentuado de «¡viva la república!»

...

M. Carnot llegó á Aix á las doce en punto del día 17, siendo saludado por 101 cañonazos que disparó una seccion de artillería enviada espresamente de Nimes.

El recibimiento fué muy cariñoso y ha producido excelente impresion el elocuente discurso del Obispo monseñor Gouthe-Soulard. Presentando á su clero dijo:

«Nosotros, católicos por conviccion y por práctica, abrazamos en un mismo amor á la patria celeste y á la patria francesa. Jamás inspirarán nuestra conducta otros sentimientos. Cada día rogamos á Dios que se digne conceder á usted las fuerzas necesarias para desempeñar el grave cargo que os ha impuesto la voluntad nacional. La visita de un jefe del Estado es un acto eminentemente paternal; el primer francés por la dignidad, es el primer servidor de la Francia. Nuestra vieja ciudad conservará siempre el recuerdo de vuestra visita, y confiamos en vuestra proteccion para el mantenimiento de nuestros privilegios.»

Contestóle M. Carnot diciendo: «Doy las gracias al Prelado que acaba de saludar en mi persona el mas leal ciudadano, siempre dispuesto á defender los intereses de la nacion.»

El viento huracanado que ha soplado en Marsella ha barrido las nubes, y en este momento luce el sol con todo su esplendor.

La Cannelière y los boulevards están profusamente decorados con banderas tricolores; tambien ostentan la bandera nacional la mayor parte de las casas particulares.

Los trenes llegan completamente llenos.

M. Carnot y su comitiva han visitado algunos monumentos públicos, siendo vitoreado aquél frenéticamente por un inmenso gentío.

Créese que podrán verificarse las regatas internacionales, pero aún no han llegado, con motivo de la tempestad, todas las embarcaciones inscritas.

Por la noche la ciudad se iluminará á «giorno».

Se confirma que el diputado socialista revolucionario por el distrito del Var, el ex-general de la Comuna M. Cluseret, se niega á acompañar á M. Carnot durante su visita á Tolon.

M. Cluseret ha dicho: «Soy diputado y no criado.»

Telégramas

Madrid 18

La prensa se ocupa del escándalo dado por el ex-Gobernador de Valencia señor Fiol, publicando un párrafo de la carta del señor Capdepon, en la que le aconsejaba que ciertos casos tuviera lenidad con los juzgadores. Es posible que el asunto se trate en las Córtes. Los ministros dicen que el párrafo que publica el señor Fiol está truncado. Añaden que la carta íntegra del señor Capdepon es intachable. El Gobierno piensa entregar el señor Fiol á los tribunales, por la publicacion de documentos oficiales reservados desfigurándolos. Han quedado desmentidos los rumores sobre probables inteligencias entre el señor Sagasta y elementos disidentes. No existen trabajos sobre esto. Los disidentes, además persisten en no querer nada con Sagasta, esperando todo de un gabinete Alonso Martinez.

El Globo aprueba el aumento de circulacion de billetes del Banco, pero afirma que quedan subsistentes dos urgentes necesidades. Una de procurar que los valores del Estado no cotizables salgan de la cartera del Banco para ser sustituidos por valores comerciales, y otra para cumplir en todas sus partes la proporcion establecida entre las monedas real y fiduciaria. En su virtud propone que se disminuya la circulacion de la plata con el objeto de aumentar el valor del oro.

El Pais dedica un entusiasta artículo al general Salcedo. Los conservadores afirman que este no abandonará la monarquía aunque «El Pais» lo ensalce.

A cada momento embrollase más el asunto de suplementos de Marina. La discusion durará todavía varios días. La minoría republicana quizás presente una proposicion acusando á los ministros que autorizaron gastos no consignados en los presupuestos. Esta cuestion comprenden suma gravedad, por la razon que asiste ahora á las oposiciones, y el gobierno, que conoce además las divisiones que existen en la mayoría, teme una derrota, haciendo la declaracion acordada por el Gabinete en el último Consejo, por correr el riesgo de tener una votacion deslucida. Además quedaba un punto llaco del que las oposiciones podrían sacar partido diciendo que con la declaracion del Gabinete se trataba de amparar las irregularidades y derroches come-

tidos por la administracion de Marina. Por esto anoche se dijo que Sagasta había desistido de hacer esta declaracion, dejando marchar los sucesos y obrar luego como aconsejen las circunstancias de Fomento.

La prensa independiente censura al Gobierno diciendo ser preferible antes que seguir tal desbarajuste en la administracion de Marina el corregirla aunque sea necesaria una crisis. La irresolucion del señor Sagasta ha traído esta difícil cuestion.

Londres 18. — Anoche presentó Mr. Goschen á la Cámara de los Comunes el proyecto de presupuestos para el año económico de noventa á noventa y uno. En él anuncia que el sobrante del ejercicio anterior asciende á tres millones y medio de libras esterlinas. Propone que de esa suma se empleen trescientas mil libras en la construccion de cuarteles y cien mil en equipos para los soldados voluntarios. El precio del franqueo de las cartas para las colonias inglesas se reduce á la mitad. Será abolido el impuesto de Aduanas sobre los objetos de plata. El impuesto sobre el te se reducirá á dos peniques por libra. Se disminuirá en cinco chelines el impuesto por cada cien libras y demás derechos sobre las uvas de Corinto. En cambio de esta concesion, Grecia reducirá el impuesto sobre las telas Calicot y sobre el indigo. Redúcense los impuestos sobre las cervezas y se disminuye bastante el impuesto sobre las casas. Aumentense los derechos sobre los líquidos alcohólicos, tanto nacionales como extranjero, en seis peniques por gallon. El aumento que dará la recaudacion por este recargo, se propone que se destine al alivio de los tributos locales. Todos los partidos han acogido bien estos presupuestos.

París 17. — Niégase que el Gobierno de Francia siga negociaciones de paz con el rey de Dahomey. Solo se han suspendido allí las operaciones militares hasta Setiembre.

Londres. — El Gobierno inglés estudia la adopcion de medidas que aseguren la prosperidad de los territorios ingleses en Africa, contrariando así los planes de Alemania.

Si el célebre explorador Stanley acepta la nacionalidad inglesa, el Gobierno le confiará una importante mision en el continente de Africa que ha explorado.

Viena. — Telégramas recibidos de Brunn anuncian que las huelgas de Moravia adquieren gravísimas proporciones notándose allí una grave agitacion socialista.

El Gobierno ha adoptado grandes precauciones.

París 17. — El ministro de Justicia prepara gran movimiento en el personal de su departamento para someterlo á la aprobacion del presidente de la República, cuando regrese de su viaje.

Viena 17. — Las noticias de Moravia sobre las huelgas son alarmantes. Se han declarado en huelga treinta mil obreros en las minas de carbon en las ferreterías de Moravia.

Los empleados de la fábrica que posee Mr. Rothschild en Wittkottz atacaron á las tropas. Los soldados hicieron fuego, resultando tres obreros muertos y muchos heridos.

Berlín 17. — Mr. Caprivi ha hecho amenazar con penas severas á los corresponsales redactores y empleados de los periódicos que publiquen noticias que le disgusten. Los corresponsales no serán expulsados, pero serán sometidos á los tribunales de justicia por propagacion de falsas noticias tentativas de «chantage» ó crimen de lesa majestad.

Mil obreros de la gran fábrica de fusiles de «Løwe» han tomado el acuerdo de parar el 1.º de Mayo.

Strasbourg 17. — Veinte y siete miembros

de la delegacion de Alsacia y Lorena han presentado una proposicion pidiendo que la delegacion del gobierno suprima lo dispuesto en la orden de 22 de Mayo de 1888 respecto de los pasaportes.

París, 18 — Marsella. — En el banquete ofrecido por el Ayuntamiento en el palacio de la Bolsa se han reunido 400 convidados. Contestando al discurso del Alcalde, M. Carnot ha manifestado que Francia tiene mucho interés por las cuestiones de carácter social, que los franceses deben estar orgullosos del puesto que Francia se ha conquistado en este vasto campo por el solo influjo de la libertad, y ha añadido que las luchas económicas que el mundo atraviesa contribuyen á la union de todos los patriotas, los cuales tienen la noble ambicion de servir los intereses del pais. Este discurso ha sido muy aplaudido.

Londres. — Comunican al «Standard» desde Berlin, que Alemania se propone en tablar negociaciones con Portugal para fijar los límites de la esfera de la influencia alemana y portuguesa en africa. Añádese que se enviarán algunos misioneros protestantes á Zanzibar con objeto de establecer escuelas para los esclavos emancipados.

Marsella. — La escuadra italiana que saludará al presidente de la república durante su visita á Tolon consta de tres buques, pertenecientes á la primera division bajo el mando del almirante Lovera di Maria. Los once acorazados anunciados no existian más que en la imaginacion de algunos periodistas del Mediodía.

Roma. — «Il Secolo» ataca duramente á M. Crispi con motivo de la expulsion de los periodistas extranjeros. Se confirma que Leon XIII está preparando una nueva enciclica sobre la cuestion social.

San Petersburgo. — Circula un rumor cuya confirmacion revestiría una importancia trascendental, puesto que se trata nada menos que de un auto de prision contra el gran duque Constantino, acusado de haber publicado un libro nihilista.

BARCELONA 18 DE ABRIL

Desde las primeras horas de esta mañana un considerable gentío ocupaba el embarcadero de la Paz y el muelle de la Muralla, en donde se hallaba atracado el vapor «Bellver», que conducirá la peregrinacion á los Santos Lugares. A las diez el «Bellver» se hallaba preparado para la partida y solamente se aguardaba la llegada del Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo, que debía dar la bendiccion á los romeros. A las diez y cuarto ha llegado al embarcadero Su Excelencia Ilustrísima, y en seguida ha pasado á bordo del «Bellver» en una magnífica canoa que arbolaba en la popa la bandera otomana.

La huelga de los marmolistas puede darse por terminada, gracias á las gestiones del Sr. Gobernador.

Gacetilla

Al pasar ayer por la Rampa de la Abundancia vimos que algunos vecinos de aquellas inmediaciones se habían permitido tender ropa sobre el pretil de la calle de Portal de Mar, y lo peor del caso es que la ropa estaba sujetaba con piedras.

Suponemos que la vigilancia municipal no se habrá fijado en ello, y sería de desear que procurara evitar tal abuso por los sensibles percances que podría ocasionarse á los transeuntes, con la inopinada y fácil caída de alguna de dichas piedras; además de que convertir en tejedero un sitio público y tan transitado como lo es el referido, desdice bastante de la cultura de esta poblacion.

La parroquia de San Francisco verificó ayer la procesion del Precepto Pascual, que recorrió el curso anunciado, administrando el Santo Sacramento á ocho impedidos del distrito.

A bordo del vapor-correo «Puerto-Mahon» salió ayer para Barcelona y Tarragona, nuestro querido amigo D. Magín Verdaguier, catedrático de Latín y Castellano en el Instituto de la última de dichas ciudades.

La funcion que en la noche de ayer se dió en nuestro coliseo en favor de los Establecimientos de Beneficencia municipal se vió bastante concurrida y animada gracias sin duda al objeto á que se destinaba el producto de la misma, habiéndose esmerado los artistas para complacer al público en el desempeño de sus respectivos papeles.

El vapor «Bellver» zarpó del puerto de Barcelona, el viérnes último á las once y media de la mañana, conduciendo los peregrinos que se dirigen á visitar la Tierra Santa, entre los cuales se cuentan varios hijos de Mallorca.

Celebróse ayer en la Parroquia de Nuestra Señora del Carmen el tierno acto de la Primera Comunión, habiendo gustado el Pan de los Angeles, 18 niños y 62 niñas.

En las altas horas de la noche del sábado fué sorprendida por los dependientes del resguardo de consumos una partida de matuteros, en las inmediaciones de la carretera de San Clemente, y punto próximo á esta ciudad, oyéndose varios disparos. Hemos oido decir que de esta refriega resultó un matutero con algunas heridas ó contusiones.

Habiendo tenido ocasion en la noche de ayer de ver las obras realizadas en nuestro coliseo, debemos consignar que si bien se han introducido en dicho establecimiento algunas mejoras en el alumbrado es de lamentar se haya elegido para el tapizado de los palcos un papel que por su color neutraliza el aumento de luz, lo cual hubiera podido evitarse facilmente, adoptando papel encarnado que es el que se usa en casi todos los teatros por ser el más apropiado y el que produce mejor efecto como observamos en tiempo oportuno.

Habiéndose ordenado por la Administracion de contribuciones de la Provincia, que el día veinte y dos del actual entregue el Agente ejecutivo relacion de los contribuyentes que aún no hayan satisfecho sus cuotas, á pesar de haberles anunciado podían efectuarlo durante los periodos señalados para el primer y segundo grado de apremio, ponemos en conocimiento de todos aquellos á quienes pueda interesar, que acudan á satisfacer dichas cuotas en el día de mañana; pues de lo contrario les serán retenidos los recibos del trimestre corriente, ó sea el cuarto.

En la iglesia de S. José se dió ayer principio al solemne octavario consagrado á Jesucristo bajo el título tan dulce como tierno del *Buen Pastor*.

Todos los días del octavario la iglesia permanecerá abierta desde las cinco de la mañana hasta las nueve de la noche.

Los enfermos existentes en el Hospital Militar de esta Plaza, han cumplido en la mañana de hoy con el precepto Pascual.

Hoy ha llegado á Palma D. José Hernandez, recientemente nombrado Coronel del Regimiento Infantería de Filipinas.

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de Mallorca, ha dado una febrerosa Pastoral proponiendo que se pida á la Santa Sede la declaracion de Co-Patrono de España á favor del gloriosísimo Patriarca S. José.

El sábado ingresó en la cárcel pública un sugeto forastero, cuya detencion está relacionada, según se dice, con cierto robo que tuvo lugar hace tiempo en un cafetin de la calle del Castillo.

El baile dado ayer en el caserío de Llu-mesanas se vió muy concurrido y animado, habiendo favorecido la pública expansion el tiempo apacible del día.

Los reclutas del último reemplazo han empezado hoy á recibir la instruccion de manejo del arma en la Esplanada de esta ciudad.

Los pasajeros salidos ayer á bordo del vapor-correo «Puerto-Mahon» son los siguientes:

PARA ALCUDIA

D. Miguel Olives; José Humbert; José Gaspar; Tomás Xirau; Carlos Huguier; Rafael Hernandez, Erasmo Camillo; Enrique Borrás; Juan Manuel Alvarez; Francisco Ruiz; Antonio Villegas; Juana Jurado; Pedro Miguel; Nicolás Gelabert; Miguel Fanner; Francisco Juliá.

PARA BARCELONA

D. Lorenzo Pons Seguí; Manuel Boyet; Juan Pons; Augusta Empaytaz; Julio Muller; José Rotger; Magín Verdaguier; Isabel Travesi; Ramon Valero Vela; Francisca Juarez; Dolores Juarez; Valerio Vela; Francisco Vela; Juan Vela; María Caminada; Pedro Pallarés; Andrés Stembausen; Luis Ferrer; Juan Albert; Francisco Tutzó; un soldado; Julio Mora; Juan Planas; Nicolás Ticoulat.—Total 40.

Segun telegramas de varios mercados europeos que publica la prensa, sigue notándose generalmente la tendencia á la baja, merced á las esperanzas de una buena cosecha.

«La Epoca» niega que se haya resuelto, como se venia diciendo, retirar de la circulacion los billetes del Banco de España, de los cuales se han presentado algunos falsos.

La sociedad obrera «Las tres clases de Vapor», establecida en Barcelona, celebró una reunion, con asistencia de todas las secciones ó sociedades federadas, para acordar la actitud que ha de observar con motivo de la huelga universal de 1.º de Mayo próximo, que es la de publicar un manifiesto de adhesion á la demanda de las ocho horas de trabajo, por ser partidaria de una reglamentacion internacional de trabajo, y elevar al Gobierno una atenta y razonada exposicion en nombre de «Las tres clases de Vapor», suplicándole que interese á los gobiernos de las demás naciones industriales, á ponerse de acuerdo para la formacion de dicha reglamentacion internacional del trabajo.

Avisan de los Dardanelos el paso de 3 buques y 15 vapores cargados de trigo, con destino: 1 á Marsella, 4 á Italia, 1 á Bélgica, 1 al Havre, 1 á Barcelona, 2 buques y 5 vapores á Gibraltar y 3 á Grecia.

En el vapor-correo «Montevideo» han llegado á Cádiz, procedentes de Veracruz varios poseedores del billete agraciado con

el premio gordo del último sorteo de Navidad, que fué vendido en Cádiz y remitido á América.

El día 15 del actual habia en los almacenes de París, 1.439.301 sacos de azúcar.

El stok de azúcares refinados en Europa era en 1.º de Abril de 1890, de 1.296.061 toneladas de mil kilogramos, siendo el de igual fecha de 1889, de 831.839, y en 1888, de 1.055.597.

Noticias marítimas

Movimiento de los buques de la Compañía Trasatlántica:

El miércoles salió de Cádiz con rumbo á Barcelona el «Montevideo» á donde llegó el viérnes por la mañana.

El viérnes salió de Marsella con rumbo á Barcelona el «Panamá».

El «Reina Mercedes» salió el 14 de Ponce para Puerto-Rico y Vigo

El «Baldomero Iglesias» salió el 15 de Puerto-Rico para Ponce.

El «Vizcaya» llegó el 15 á la Habana procedente de Veracruz.

El «Alfonso XIII» salió el 15 de Veracruz para la Habana y la Península.

El «Buenos-Aires» llegó el 15 á la Habana procedente de la Península y Puerto-Rico.

El «Méndez Núñez» llegó el 15 á Nueva-York procedente de la Habana.

El «Ciudad de Santander» salió el 15 de Puerto-Rico para Cádiz directamente.

El «San Francisco» salió el 15 de la Habana para Santiago de Cuba y Colon.

El «Isla de Mindanao» salió el 15 de Cádiz para Lisboa y Liverpool.

El «España» fondeó el 15 en Liverpool procedente de Colon y el Havre.

El «San Agustín» salió el 16 de Cádiz para Vigo y Colon

El «Panamá» llegó el 16 á Marsella procedente de Barcelona.

Navigazione Generale Italiana.— El «Vincenzo Florio» llegó el 12 á Buenos-Aires procedente de Génova y Cádiz.

El «Regina Margherita» recaló el 17 en Barcelona de paso para Montevideo y Buenos-Aires.

Hé aquí las fechas de salida de los vapores de la Compañía Trasatlántica durante el próximo mes de mayo:

Línea de las Antillas.—Día 10, de Cádiz, el vapor «Alfonso XII» —El 20, de Santander, el «Alfonso XIII» —El 30, de Cádiz, el «Buenos-Aires».

Línea de Filipinas.—Día 2, de Barcelona, el vapor «Santo Domingo» —El 30, de Barcelona, el «Isla de Mindanao».

Línea de Europa á Colon.—Día 8, de Barcelona y el 15 de Vigo, el vapor «España».

Línea de Buenos-Aires.—Día 26 de abril, de Barcelona y el 1.º de mayo, de Cádiz, el vapor «Cataluña».

Línea de Marruecos.—Día 18, de Barcelona, el vapor «Panamá».

Telegramas

DE El Bien Público

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad.)

Madrid 19.—10 n.

Berlín.—La suscripcion nacional para erigir una estatua al Príncipe de Bismarck, se cubrirá con exceso á lo presupuestado. El Gobierno per-

manece neutral respecto de este asunto.

Tolon.—El Presidente de la República francesa, M. Carnot, ha dado audiencia á la Oficialidad del acorazado español «Pelayo», dirigiéndoles frases afectuosas sobre las buenas relaciones que existen entre Francia y España.

Madrid 19.—10'30 n.

En el Congreso se ha emitido dictámen sobre los presupuestos de la isla de Cuba.

Los alumnos de la facultad de farmacia han celebrado una reunion, acordando que si no son atendidas sus peticiones dejarán de asistir á las aulas.

Madrid 19.—11 n.

Prosiguiendo en el Congreso la cuestion Benomar, ha intervenido en el debate el Sr. Silvela. El señor Cánovas del Castillo ha dirigido durísimos cargos al marqués de la Vega de Armijo.

En la Alta Cámara ha terminado la discusion sobre la reforma hipotecaria.

Madrid 20.—10'16 n.

El periódico «El Día» niega que se haya iniciado la crisis en el ministerio, sosteniendo que por ahora es imposible toda conciliacion con los elementos disidentes.

El miércoles próximo se firmará una pequeña combinacion de Gobernadores.

CÁMBIOS

París 17.—3'15 t.

4 por 100 exterior.	73'06
3 idem francés.	89'16
5 idem italiano	93'85
4 idem turco.	18'57
4 idem húngaro.	88'18
4 idem ruso.	80'96
3 idem portugués.	62'81
Norte España.	356'25
Río-Tinto.	414'00
Debeers.	403'00
Banco Otomano.	560'93

Mercado flojo y sin animacion ni tendencia determinada, con pocos negocios.

Durante la Bolsa los cambios se han animado algo, pero han vuelto á flojear mas tarde.

Firmeza en las rentas rusa, portuguesa y turca y las acciones de metales.

Londres 16 Abril.—Han ingresado en el Banco de Inglaterra, 47 000 libras esterlinas en oro; han salido, 23.000.

El dinero abunda á 1 7/8 por 100 para el papel á 3 meses y 1 1/2 ó 1 por 100 para los préstamos á corto plazo.

La tendencia general de los fondos extranjeros firme en toda la línea.

Londres 17 de Abril, á las 4 de la tarde.—El Banco de Inglaterra ha reducido el descuento á 3 por 100.

Buenos-Aires 16 Abril, 7'15 tarde.—Cambio del oro á 165 por 100.

Acciones Banco Nacional á 115.

Fijense nuestros lectores en el descenso del premio del oro que importa 46 por 100, y comprenderán el efecto que en el mundo financiero produjo el cambio de Ministerio.

COTIZACIONES

Barcelona 19.—4'20 t.	
4 por ciento Interior	75'55
4 por ciento Exterior	77'45
4 por ciento Amortizable	89'00
Billetes Hipotecarios de Cuba	107'05
Banco Hispano-Colonial	62'70
Ferrocarril de Barna. á Francia.	56'00
Id. del Norte de España.	79'90
Id. de Orense	18'90
Id. de Almansa.	131'50
Ferrocarril de T. B. y Francia	00'00
Id. del Norte	84'00
Id. de Orense	00'00
Id. de Almansa.	77'00
Obligaciones C.ª Trasatlántica	89'87
<i>Empeños del Casino Mercantil</i>	
Interior	12 rs. vn. paga alcista.

Madrid 19.

4 p. S Interior	75'50
4 p. S amortizable	88'90
Billts. Hipos. de Cuba.	107'05

Seccion Religiosa

Santo de hoy

S. Anselmo obispo y doctor.

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de la Gracia en Gracia.

Santo de mañana

S. Pedro Armengol y S. Sotero papa.

ANUNCIOS

Administración de Loterías de

1.ª clase n.º 3 de Mahon.

Queda abierto el despacho de billetes del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 29 de Abril.

Ha de constar de dos series de 28 mil billetes cada una al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos á 3 pesetas y distribuyéndose 613.200 pesetas en 1.388 premios para cada serie, de la manera siguiente manera:

1 de	80.000
1 de	40.000
1 de	20.000
10 de 2.500	25.000
15 de 2.000	30.000
1156 de 300	346.800
99 aprox. de de 300 ptas cada una, para los 99 números restantes de la centena del obtenga el premio de 80.000 pesetas	29.700
99 aprox. de 300 ptas por los 99 núms. id. de la centena del que obtenga el premio de 40000 pesetas	29.700
2 id de 2.500 ptas para los números anterior y posterior al del premio mayor	5.000
2 id de 2.000 ptas. para los números anterior y posterior al del premio segundo	4.000
2 id. de 1.500 para el premio tercero	3.000

1388 613.200

Mahon 20 de Abril de 1890 — El Administrador, Diego de la Torre.

PEDRO PALLARÉS, escultor

Participa á sus parroquianos y al público en general, que por asunto de familia ha tenido que ausentarse á Barcelona y que será breve su estancia, para poder continuar sus interrumpidos trabajos en esta ciudad.

El Comandante Militar de Marina de la Provincia de Menorca, Capitan de este Puerto, etc., etc.

Hace saber á los armadores, navieros y demás á quienes pueda interesar, que por Real Orden 18 de Marzo último se dispone que las Reales Patentes de navegacion mercantil deben estenderse en papel timbrado de veinte y cinco pesetas ó reintegrar su importe, adhiriendo en ellas un timbre móvil de dicho precio, que servirá sin limitacion de tiempo, interin no haya necesidad de renovar estos documentos por inutilidad ó cancelacion; por lo cual queda modificado el punto segundo de la Real Orden de 16 Enero de 1864 á tenor de lo dispuesto en el artículo 199 de la Ley del Timbre. Mahon 18 Abril de 1890.—Emilio Hé-diger.

Subasta

El jueves 24 del corriente y dias sucesivos se venderán en subasta pública un caballo y un carruaje, varias partidas de licores, alcohol, vino y botellería existentes en el Almacen de la calle de San José sin numerar pertenecientes á D. Francisco M. Pons Fábregues. La subasta se practicará en el mismo almacen, empezándose á las tres de la tarde, y los objetos serán adjudicados al mejor postor cuando lo decidan los subastantes y sin sujecion á tipo.

El miércoles 30 del corriente á las 10 de la mañana se venderá tambien en subasta pública y sin sujecion á tipo, en el Almacen núm. 68 del Anden de Levante una barca de pescar con todos sus aparejos y arreos que en el mismo Almacen estarán de manifiesto.

Subasta

El domingo 27 del corriente, á las once de la mañana, en el despacho del Notario D. Francisco Andreu y Pons, tendrá lugar, á voluntad de su dueño, la venta en licitacion verbal de la casa número 12 de la calle del Arraval de esta ciudad, con sujecion á las condiciones que obran en poder de dicho Notario.

SE VENDE

un caballo negro, capado, edad cinco años, informará D. Miguel Estela, Rampa de la Abundancia núm. 34.

En venta

Lo está una viña de 6 000 cepas con su correspondiente casita, cisterna y pocilga situada en este término en el arranque del camino que conduce á Malbuger. Informará el Notario D. Pedro Orfila.

En venta

Lo están las fincas siguientes:
1.º Una casa situada en esta Ciudad, calle de la Arravaleta n.º 21.
2.º Otra casa tambien en esta Ciudad, Calle de la Iglesia n.º 12
3.º Una Estancia conocida por Pont de Llibertó con casita de recreo, situada en este termino y parage llamado Llibertó. Informará el Notario D. Francisco Andreu y Pons.

Para vender

Con poco capital se puede adquirir una casa recién construida en la calle de San Clemente de esta ciudad. Informarán calle de S. Jorge núm. 27.

Para vender

Un carretón y un caballo capado de 4 años de edad. Informes, Calle S. Roque n.º 35.

Para vender

Lo está un huertecito en el camino de las Fontanillas (Vill.-Carlos). Se dará por un precio módico. Informes calle Arraval n.º 1 y en Villa-Carlos calle Mayor n.º 79.

GRAN HOTEL CENTRAL

DE ESPAÑA Y AMERICA

PARIS 56, RUE LAFAYETTE

S. MARTIN

56, RUE LAFAYETTE PARIS

Léase todo el anuncio y guárdese que algún dia será útil

Situacion de primer orden, en la grandiosa calle Lafayette, 56, el punto más céntrico de París. Próximo á las Estaciones férreas del Est, Nord, y Ouest Saint-Lazare.

Edificio expresamente construido para hotel: 2 fachadas: 75 balcones á la calle.

80 cuartos y salones de 3 á 15 francos por día, espaciosos y ricamente amueblados. Todos con balcones á la calle.

Departamentos para familias.

Ascensor sirviendo todos los pisos.

Caloríferos en los Salones.

Teléfono, en comunicacion con todos los abonados de París.

Restaurante á todas horas por Carta, á precios fijos: Desayuno 1 fr. 50. Almuerzo 3 fr. 50, vino comprendido.—Comida 5 fr., vino comprendido.

Cocinas francesa y española.

Gran salon-comedor en la planta baja, con ricos cuadros de pintura y con preciosas vistas á la calle Lafayette, capaz para 80 cubiertos.

Pension de familia al mes y á precio conveniente. Por una semana 7 días, cuarto, desayuno, almuerzo y comida, por persona 84, 105, 126, 140, 175 francos.

Temporada de invierno: de 1.º de Noviembre al 31 de Marzo.—Pension y cuarto, todo comprendido, desde 12 francos al día.—Arreglos ventajosos para familias.

Sala de baños é hidrotterapia.—Peluquería.—Intérpretes de todas lenguas, con preferencia la española.

Salon de lectura, piano, biblioteca, anua-

rios, guías, álbums de fábricas españolas y francesas, y muchos periódicos españoles y americanos.

Señas de españoles y americanos residentes en París.—Coches de lujo, de abono, el día y á la hora.

Reunion de familias distinguidas de la Península, Cuba, Filipinas, Puerto-Rico, Portugal, Argentina, Bolivia, Brasil, California, Chile, Colombia, Costa-Rica, Dominicana, Ecuador, Guatemala, Haiti, Honduras, Méjico, Nicaragua, Paraguay, Perú, Salvador, Uruguay, Venezuela.

Único Hotel Español y Americano en París

Consejo.—Los viajeros durante el camino, lo menos cinco horas antes de la llegada á París, harán bien en telegrafiar así:

Hotel Central, 56, Rue Lafayette, Paris

Llegaremos á tal hora, tantos minutos.—Estacion tal (Est, Lyon, Nord, Orléans, Ouest Montparnasse, Ouest Saint-Lazare, la que sea de llegada). Apellido del viajero. Un representante del Gran Hotel Central con el telegrama en mano, saldrá hasta el andén de la Estacion á esperar al viajero, evitándole las molestias del registro de equipages, eleccion de coche, procurando que desde que llegue á esta gran ciudad tenga quien le acompañe y quien le sirva. Los viajeros pueden escribir ó el telegrafiar, pidiendo se les guarde la correspondencia, la habitacion, y que se salga á esperarlos en las Estaciones ó en los puentes de España, Francia, Inglaterra é Italia.

LA ACREDITADA

MAGNESIA EFERVESCENTE

VALENZUELA

se vende á UNA peseta el bote

Venta en Mahon: Farmacias de D. Juan Prat, D. Mauricio Hernandez. Huérfanas de Sintes y D. Jaime Ferrer.

Para vender

Lo está la casa de la calle del Arraval número 58. Para su ajuste dirigirse al Notario D. Francisco Andreu.

Para alquilar

Lo está la casa calle de la Arravaleta número 4. Informarán Arraval 8.

Lo está la casa recién construida de la calle de Alayor n.º 35.

Tambien en la misma calle hay una cochera.

Informes, S. Roque 35,

Lo están los pisos de la casa calle de De-yá (Estanco.) Informes en la misma.

Lo está la casa de la calle Nueva número 5. Informes, en la misma calle núm. 3.

Lo está el primer piso de la casa calle del Castillo número 23. Informarán en la misma calle número 26.

ORO

Se halla en esta ciudad el platero Pedro Valleriola y necesitando oro dará una prima de medio real vellon para cada durillo y á precios ventajosos las demas monedas. Por cada libra esterlina dará 5 reales vn. Solo permanecerá unos pocos dias. Dirigirse á la Fonda Central, calle de la Arravaleta.

MR. PRADÈRE

pongo en conocimiento del público, que los cristales de roca que hasta la fecha los vendía á 20 ptas., los mismos se venderán á 10 ptas. anteojos á 2 ptas. par, anteojos color á 1, 2 y 3 ptas.

CALLE NUEVA, NUM. 19.

ZACARIAS SOLA

Llegado á esta ciudad ofrece sus servicios al público en el arte de dorar, platear, nikelar y platinar, reparando cuantos objetos se le presenten referentes al culto católico y casas particulares. á unos precios sumamente módicos. Vive calle Hannover núm. 32.

Algarrobas

Se venden á 4'50 ptas. los 40 kilos en la calle de Hannover núm. 8 frente la Plaza vieja

Máquina

Una para coser movida á pedal hay para vender en la calle de la Iglesia núm. 22.

Aviso

En el almacen número 4 Rampa de la Abundancia (al lado del almacen de muebles), se venden FIDEOS de Barcelona de 1.ª, al precio de 27 céntimos de peseta la libra de 400 gramos.

Azucar dorado Habana á 0'75 céntimos de peseta el kilo.

Yeso en barra

PARA LAS ESCUELAS superior calidad, en cajas de cien barras 2'50 ptas. caja. Imprenta de M. Parpal.

TINTA NEGRA

para escribir; en botellas de litro, medio litro y cuarto de litro.

Tambien se vende suelta á precios módico, Bastion, 39, Imprenta.